

## NERUDA Y LOS ESTUDIOS LITERARIOS

Raúl Zurita

Universidad Diego Portales  
zurita\_123@ya.com

*Hombre del norte, poeta chileno, americano del mundo* es el título bajo el cual se reúnen las actas del Congreso Internacional del Centenario del Natalicio de Pablo Neruda, realizado en Santiago en julio del 2004. Publicado ahora por la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile y editado por Manuel Jofré, constituye una relevante muestra del estado actual de los estudios nerudianos e ilumina muchos de los subtextos, pliegues y debates que cruzan nuestra realidad. Es lo que se constata en los estudios soñeros de Hernán Loyola, Alain Siscarit, Jaime Concha, Michael Prodromou, Leandro Urbina, Paula Miranda y muchos otros, al mismo tiempo que, en lo que podemos llamar su contracara, estas actas evidencian los límites y límites de un particular modo de abordar el hecho poético que se engloba bajo el rótulo de estudios literarios. No es un detalle menor: el desfase inevitable entre un poema y su crítica tradicional que la puesta, y esta una de sus definiciones más luminosas e inquietantes, es la respuesta a preguntas que aún no se han formulado y que probablemente no se formularán nunca. El efecto que se registra es entonces la distancia que media entre la interrogación a la que se somete al poema y la incognita, la x de la ecuación, a la cual ese poema efectivamente está respondiendo. Pero esto es también un hecho irrealizable. Más que por sus logros, una época se caracteriza por lo que le está indisolublemente vedado de ocurrir, por su impensable, y el territorio del poema tiene que ver más con ese impensable que con las zonas iluminadas de una sociedad o de un tiempo. Es lo que la astrofísica llama materia oscura, que constituye el 70% del universo y cuya mayor consistencia radica precisamente en que le ignoramos absolutamente todo sobre ella. Siguiendo con la astrofísica, la poesía son los *black holes*, los hoyos negros del lenguaje, todas las leyes dejan de funcionar en sus cercanías.

Otra de las condiciones que se pasa por alto es que, desde la Thoganda de Heidegger, la poesía no tiene nada que ver con la verdad. Las musas, al presentarse a Hesíodo en el comienzo del poema, de inmediato le dijeron que ellas pueden decir muchas mentiras con apariencia de verdad y también decir la verdad cuando les plazca. Las consecuencias de

# **Neruda y los estudios literarios [artículo] Raúl Zurita.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Zurita, Raúl, 1950-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Neruda y los estudios literarios [artículo] Raúl Zurita.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)